
25 DE ENERO DE 2024  
CUERNAVACA, MORELOS // AÑO 2023 

NÚMERO 418 // LAJORNADA + LA JORNADA MORELOS PRECIO 10 PESOS

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR: ENRIQUE BALP DÍAZ
lajornadamorelos.mx

l Por lo menos la mitad de los 
legisladores locales podrían 
participar en candidaturas para 
las próximas elecciones.

l El diputado Ángel Adame 
Jiménez (PAN) propone establecer 
una agenda con los compromisos 
“más apremiantes”.

l Alejandro Bermúdez (Morena) confirma que los 
legisladores morenistas que votaron a favor de las 
magistraturas del TSJ no han recibido ninguna 
reprimenda por parte de su dirigencia.

Adeudos 
impiden 
conceder 
aumentos 
salariales que 
demandan 
sindicatos: 
UAEM

La inflación ha 
“pulverizado” el 
aumento del 
salario mínimo: 
CCE
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Una decena de 
diputados quieren
ser candidatos

Riesgo de parálisis legislativa
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l La Secretaría General de la 
Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos reconoció 
que la institución no está 
condiciones de cumplir con 
las demandas salariales de los 
sindicatos universitarios, a 
pesar de sus emplazamientos 
a huelga.

l La tendencia al alza de los 
costos de alimentos y servicios 
harán insuficiente el aumento 
al salario mínimo, el cual 
impactará en el incremento de 
multas, cobros, derechos y 
obligaciones, advierte el 
Consejo Coordinador 
Empresarial en Morelos.
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O Habitantes de Tepoztlán iniciaron un bloqueo sobre la autopista, en ambos sentidos del tramo La Pera-Cuautla; alegan el incumplimiento de 
diversos compromisos asumidos por la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). / CLARA VIVIANA MEZA / P 3 / Foto: 
Margarito Pérez Retana/ cuartoscuro.com

Ahora bloquean La Pera-Cuautla

Libre de 
cargos, ex 
alcalde de 
Cuautla busca 
candidatura
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l Después de lograr el amparo 
de la justicia federal frente al 
proceso por presunto 
peculado que lo llevó a la 
cárcel por unas semanas en el 
2023, Raúl Tadeo Nava afirmó 
que participará en el proceso 
electoral bajo las siglas de 
Morena.
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El grito del bloqueo y la sordera de la SICT

EDITORIAL

EDITORIAL/FOTO CIUDADANA2

A punto de caer - Daniel López

Cuando un contingente de pobla-
dores de Santiago Tepetlapa, en 
Tepoztlán, decidieron bloquear la 

autopista La Pera- Cuautla este miérco-
les por el incumplimiento de la prome-
sa de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) 
de construir, como parte de las obras 
de ampliación de la vía carretera, co-
nexiones para las colonias y poblados 
del municipio; se vienen a la memoria 
decenas de historias similares.

Las tomas de carreteras en Morelos 
por incumplimiento de acuerdos de la 
SICT son constantes, las vías más afec-
tadas por estos problemas son la Auto-
pista Siglo XXI y La Pera-Cuautla, ambas 
proyectadas al final de la administración 
de Felipe Calderón Hinojosa y construi-
das en su mayoría durante el mandato 
de Enrique Peña Nieto. En ese periodo 
también se edificó el Paso Exprés de 
Cuernavaca cuyos múltiples defectos 
constructivos y de señalización, junto 
con la imprudencia de los conductores, 

han provocado cientos de accidentes y 
cobrado decenas de vidas.

El desastre de la dependencia respon-
sable de las obras carreteras en México 
no deriva sólo de la enorme corrupción 
con que trabajó durante el sexenio pasa-
do, fenómeno que ha sido documentado 
en múltiples revisiones. Igual de grave es 
que los acuerdos a los que se ha llegado 
con comunidades morelenses para que 
cedan parte de sus tierras a las carreteras 
y sus ampliaciones, han sido incumplidos, 
lo que convierte a las posibles soluciones 
en materia de comunicación terrestre en 
problemas aún mayores a los que se pre-
sentaban antes.

Quien haya recorrido la autopista La 
Pera-Cuautla a la altura de Tepoztlán pue-
de notar que la vía parte en dos al Pueblo 
Mágico, dividiendo a sus comunidades. La 
ampliación de la vía dificulta el tránsito por 
el poblado mientras lo facilita a quienes 
solo van de paso. Por ello la demanda, des-
de hace una década, de que la ampliación 

carretera ofreciera conexiones a la entrada 
del pueblo y a sus colonias y comunidades. 

La ruptura de los acuerdos con las co-
munidades de Tepoztlán niega a sus habi-
tantes el derecho a la ciudad, al desarrollo, 
al tránsito libre por su pueblo. Pero ade-
más evidencia una conducta recurrente de 
la SICT, apostar al tiempo y el olvido para 
no verse obligada a cumplir con los com-
promisos que convierten a las autopistas y 
carreteras en verdaderas obras de utilidad 
para las regiones y comunidades por las 
que pasan, un requerimiento exigible para 
cualquier inversión pública.

Los morelenses, en su afán de ser es-
cuchados, parecen haber encontrado 
una forma que, pese a su origen justo, 
acaba lastimando a miles de usuarios de 
las carreteras. Tampoco se puede culpar 
a quienes bloquean porque esa forma de 
manifestación parece haber dado resul-
tados en la Siglo XXI. El reclamo tendría 
que ser a la autoridad y no a quienes con-
tra ella se han manifestado.
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CLARA VIVIANA MEZA

Habitantes de Tepoztlán 
iniciaron un bloqueo sobre la 
autopista, en ambos sentidos 
del tramo La Pera-Cuautla, en 
protesta por el incumplimien-
to de los compromisos que la 
Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes 
(SICT) asumió a cambio de las 
autorizaciones para realizar la 
obra de ampliación de la carre-
tera, trabajos que iniciaron en 
el 2012 y aún no han concluido. 

Los acuerdos para la amplia-
ción de la autopista que conec-
ta a la ciudad de Cuautla con la 
México-Cuernavaca pasando 
por el Pueblo Mágico de Tepozt-
lán, incluían un libramiento que 
conectara con la gasolinera, a 
la entrada del pueblo, y vías de 
acceso hacia otras comunidades 
que actualmente están práctica-
mente bloqueadas por el paso 
de la autopista. 

Los habitantes de Santiago 
Tepetlapa, en el Pueblo Mágico, 
se trasladaron hasta el kilóme-
tro 13 para exigir al Gobierno 
federal respetar su libre trán-
sito en el pueblo y el municipio 
mediante la apertura de las vías 
de acceso hacia otras comuni-
dades y colonias de la localidad, 

como se había estipulado.
En este sentido, explicaron 

que dentro del proyecto de 
construcción de la autopista 
está considerada una vía de ac-
ceso para todos los tepoztecos; 
sin embargo, “ya la dejaron a la 
deriva”, por lo que decidieron 
realizar la movilización para 
presionar a los responsables a 
dar solución a la problemática.

Al respecto, el representante 
de Bienes Comunales de Tepozt-
lán, Francisco Almazán, explicó 
que desde el inicio de las obras 
se acordó abrir un libramiento 
hacia la gasolinera para poder 
pasar hacia “la parte de arriba” 
de Tepoztlán, lo que no se ha 
hecho. La omisión provoca un 
importante congestionamiento 
vial para los pobladores, prin-
cipalmente los fines de semana 
con la llegada de turistas: “se sa-
turan las calles y no hay accesos 
para una emergencia, un enfer-
mo, un herido; simplemente no 
llega a ningún destino. Enton-
ces, si es necesario tener esta 
vialidad”, comentó. 

Los manifestantes advirtie-
ron que, en caso de que no se 
presente una comitiva por parte 
de la SICT al municipio de Te-
poztlán, radicalizarán sus mo-
vilizaciones.
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ALZA • MIGUEL ÁNGELHabitantes 
de Tepoztlán 
bloquean 
autopista La 
Pera-Cuautla

INAH concluirá 
rehabilitación de 28 
inmuebles históricos 
en 2024
CLARA VIVIANA MEZA

El Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
adelantó que para este 2024 
se prevé culminar la rehabili-
tación de 28 inmuebles histó-
ricos, los cuales sufrieron da-
ños en su estructura durante 
el sismo del 2017 y que en su 
mayoría son edificios religiosos. 

En entrevista, el delegado 
estatal, Víctor Hugo Valencia, 
comentó que dependiendo de 
los recursos asignados puedan 
programarse todos los que fal-
tan, por lo que existe un acer-
camiento con el obispo de Cuer-
navaca, Ramón Castro Castro, 
ya que muchos son conventos 
distribuidos en distintos muni-
cipios.

“A través del programa ‘Re-
contratación, Sismo 2017’ es-
tamos trabajando junto a la 
Secretaría de Cultura federal 
para poder reparar y entregar 
finalmente todos los inmuebles. 
El Instituto está trabajando en 
los conventos, porque faltaba 
un porcentaje para terminar en 
Ocuituco, Yecapixtla, Tlayaca-
pan, Tetela, Hueyapan. Se está 

trabajando para concluirse”, 
expresó. 

El delegado reconoció que 
quedarán pendientes otros in-
muebles con daños menores; 
sin embargo, la mayoría ya se 
ha atendido, tal es el caso de La 
Catedral de Cuernavaca, cuya 
rehabilitación estará a punto de 
concluir en un par de semanas 
más. 

“Esta es una de las 28 obras 

contempladas. Se está intervi-
niendo la Capilla de Dolores, 
particularmente la torre en su 
tercer cuerpo con una estruc-
tura técnica similar al del to-
rreón, es decir el peso era muy 
grande, hoy va a ser una estruc-
tura de madera en su interior.  
La primera intervención fue 
en 2020 y está última etapa (se 
trabaja) con recursos fiscales”, 
concluyó.

O Foto: Especial / cuartoscuro.com



ENRIQUE GUADARRAMA LÓPEZ*

Se trata del título del libro que tuve oportunidad de leer en 
el asueto decembrino y de inicio de año. Es una novela que 
combina una acuciosa investigación histórica-documental, 

con la búsqueda que hace el autor de su propio pasado familiar, en 
el contexto de los crímenes cometidos por los alemanes en contra 
de los judíos, durante la segunda guerra mundial. El atractivo 
de su lectura lo brinda el enfoque en derechos humanos, que se 
mantiene de principio a fin. 

El 25 de marzo de 1943, en la población de Zólkiev, Polonia, 
3500 residentes del campo de concentración de ese lugar fueron 
obligados a caminar desnudos por la calle este-oeste, rumbo al 
borek, o bosquecillo, donde fueron masacrados. El autor explica 
que en ese lugar jugaba su abuelo de niño, quien por circunstancias 
azarosas favorables no vivió esa pesadilla, aunque la mayoría de los 
integrantes de su familia murieron durante la ocupación alemana. 

Hay una inmersión apasionante en los hechos, los pensamien-
tos y las acciones que dieron origen a los conceptos de crímenes 
contra la humanidad y de genocidio como un crimen de guerra, 
que fueron artífice durante la discusión y aprobación dentro del 
seno de las Naciones Unidas de la Declaración Universal de los 
Derechos Humanos, del 10 de diciembre de 1948, que recién acaba 
de cumplir 75 años.  

Philippe Sands, quien ahora se desempeña como experto en 
Derecho Internacional y ha participado en juicios en el Tribunal 
de Justicia de la Unión europea y de la Corte Penal Internacional, 
desarrolla  una revisión histórica sobre cuatro ejes; a) el destino 
de su familia; b) la vida paralela, familiar, personal y de formación 
jurídica, de dos grandes juristas (Hersch Lauterpacht y Rafael Le-
mkin), quienes sin coincidir en sus planteamientos entre sí dieron 
soporte argumentativo para que fueran reconocidos en el ámbito 
internacional, los crímenes contra la humanidad y el genocidio, 
respectivamente; c) la actuación de Hans Frank, quien siendo 
jurista fue uno de los grandes genocidas de judíos (la utilización 
del Derecho para cometer perversiones y atrocidades) y d) el de-

sarrollo, desenlace y repercusión del juicio de Nuremberg, en el 
que se condenó a pena de muerte a 13 de los 21 sujetos juzgados. 

El gran dilema que se presentó en la formulación de las acusa-
ciones en contra de los perpetradores de violaciones a derechos 
humanos durante la guerra radicó, por un lado, en la perspectiva 
individual (el individuo centro y límite de actuación del Estado) 
y, por el otro, en la del grupo social que puede ser afectado por el 
Estado. En Nuremberg se expuso por vez primera, en los alega-
tos de la parte acusadora, el concepto de genocidio, aunque en la 
sentencia no se incluyó ninguna referencia al mismo (tal vez por la 
dificultad de acreditar -como se exigía- la intencionalidad de acabar 
con un grupo racial determinado). La sentencia se dio a conocer 
en dos días (30 de septiembre y 1° octubre de 1946). Se señaló que 
“los crímenes internacionales son cometidos por hombres, no por 
entidades abstractas”.

Aunque en la sentencia se omitió, en los hechos el término ge-
nocidio fue reconocido, casi de inmediato, en la Resolución 96 
de la Asamblea General de las Naciones Unidas, adoptada el 11 
de diciembre de ese año. Es decir, dos meses después. Se precisó 
que esas conductas no se pueden permitir ni tolerar bajo ningún 
concepto, pues atenta en todo momento a los derechos humanos.

El tema del genocidio y las atrocidades que lo envuelven sigue 
vigente. Recientemente, se ha presentado una demanda en contra 
del estado de Israel, por las acciones bélicas cometidas en contra 
de la población palestina.  

En una reflexión actual habría que decir que la dificultad de 
acreditar la intencionalidad se tendría que plantear desde el 
enfoque personal, para concatenar la suma de miles de daños 
individuales y familiares, los cuales provocan una afectación ma-
siva, colectiva y social, que conduce a la presunción de existir una 
intención criminal de índole racial, que se sustenta en un patrón 
de actuación del Estado perpetrador encaminado a destruir un 
grupo determinado.

Es necesario ser más imaginativos que los violadores de dere-
chos humanos, quienes siempre buscan justificar sus acciones. 

Para ello, es importante la labor de interpretación progresiva y 
transversal, de los encargados de impartir justicia y de las insti-
tuciones defensoras de los derechos humanos. 

El avance de los derechos humanos depende, en gran medida, 
de proponer alternativas sustentadas en las normas jurídicas, para 
cerrar el paso a quienes atentan en contra de la dignidad de las 
personas. No hay otra opción.

* Investigador del Programa Universitario de Derechos 
Humanos de la UNAM. 

eguadarramal@gmail.com

JOSÉ MARTÍNEZ CRUZ Y MARCO AURELIO PALMA APODACA 

El derecho humano al agua requiere contar con investiga-
ción científica autónoma para no depender tecnológica-
mente del exterior ni permitir que avance la privatización 

de los recursos hídricos del país. Actualmente las concesiones a 
las grandes empresas trasnacionales son otorgadas por la Comi-
sión Nacional del Agua (CONAGUA), como instancia burocrática 
que continúa aplicando las mismas políticas neoliberales y pri-
vatizadoras de anteriores gobiernos. Frente a ello han surgido 
diversos movimientos sociales en defensa del derecho humano 
al agua, tanto en grandes ciudades como en las comunidades 
indígenas. A pesar de que se logró suspender la concesión a la 
cervecera Constellation Brands en Baja California, sin embargo, 
la CONAGUA se opuso a la misma recomendación de la CNDH 
y se tuvo que llevar a cabo una consulta ciudadana para hacerla 
efectiva. Este es un solo ejemplo de lo que representaría incor-
porar al IMTA a esta institución. 

Por ello, las organizaciones sindicales y sociales del pacto Mo-
relos por la Soberanía Alimentaria y Energética y los Derechos 
de las y los Trabajadores, expresamos nuestra solidaridad con la 
lucha del SITIMTA para evitar su incorporación a la CONAGUA, 
lo que afectaría sus labores sustantivas de investigación y verían 
afectados sus derechos laborales y sindicales.

En su comunicado dado a conocer en el zócalo de Cuernava-
ca, el SITIMTA señala que el IMTA es la principal institución 
del conocimiento en el sector hídrico en México y un referente 
hispanoamericano. Denunció que nuevamente, el pasado 19 de 
enero, durante “La Mañanera”, el Lic. Andrés Manuel López 
Obrador anunció que tiene una lista de 10 a 20 organismos “au-
tónomos” que buscará desaparecer con una nueva iniciativa 
que emitirá el Ejecutivo Federal el 05 de febrero de 2024, y en 
especial, mencionó al Instituto Mexicano de Tecnología del Agua 
(IMTA) dentro de esa lista.

Esta propuesta tuvo su primer intento el pasado 18 de abril 
de 2023, específicamente en la gaceta parlamentaria Número 
6257-II  Año XXVI de la C. de Diputados, en la cual el Ejecutivo 
Federal  contemplaba un proyecto de decreto, por el que se re-
forman, adicionan y derogan diversas disposiciones de distintos 

ordenamientos, en materia de simplificación administrativa para 
la extinción, incorporación y/o fusión de 18 Organismos Públicos 
Descentralizados y Desconcentrados; dentro de esta miscelánea 
de organismos (temáticas de salud; agroalimentaria; pesquera; 
infancia, adolescencia y juventud; indígena; minería; ecología; 
economía; adultos mayores; anticorrupción, entre otras) se en-
contraba el IMTA. Esta iniciativa se asignó a las Comisiones 
Unidas de “Gobernación y Población” y “Transparencia y Antico-
rrupción” para su aprobación FAST TRACK antes de septiembre 
de 2023.

Al respecto, el Sindicato de Trabajadores del Instituto Mexi-
cano de Tecnología del Agua (SITIMTA), ante dicha iniciativa 
de 2023 se declara en Asamblea General Permanente y, planteó 
y ejerció, una estrategia para defender su fuente laboral, lograr 
el respeto del Sindicato y la protección de su Contrato Colectivo 
de Trabajo, conforme al artículo 14 de Constitucional, la Ley 
Federal del Trabajo, los Convenios 78 y 98 de la Organización 
Internacional del Trabajo entre otros referentes legales, pero 
principalmente para proteger los 37 años de trayectoria del 
Instituto en la generación de ciencia, tecnología, innovación y 

formación de recursos humanos altamente calificados para el uso 
sustentable del agua, además, de continuar con los trabajos en 
materia de la Ley General de Aguas para cumplir y hacer cumplir 
el 4o. Constitucional, el DERECHO HUMANO AL AGUA  y evitar 
la privatización de este vital recurso.

La estrategia para la permanencia del IMTA, se planteó en 
siete directrices confluyentes: técnica, política, institucional, 
mediática, jurídica, alianzas estratégicas y movilizaciones, ac-
ciones que culminaron en que dicha iniciativa no se llevará al 
pleno de la C. de Diputados para su aprobación y en caso de que 
para el 2024 se revise nuevamente, los grupos parlamentarios 
de MORENA y el PT expondrán una RESERVA para dejar fuera 
de dicha iniciativa al IMTA, es decir: “El Instituto Mexicano de 
Tecnología del Agua continuará como un Organismo Público 
Descentralizado con personalidad jurídica e ingresos propios”

Lo anterior, fue anunciado en dos ruedas de prensa por los 
grupos parlamentarios de Morena y del PT, la primera el 03 de 
octubre de 2023 en la C. de Diputados y la segunda el 30 de octu-
bre de 2023 en las instalaciones del IMTA en Jiutepec, Morelos.

En este contexto, concluye el Comité Ejecutivo del SITIMTA, el 
anuncio del presidente respecto a la nueva iniciativa de extinguir 
ahora organismos “autónomos” y contemplar nuevamente al 
IMTA, es INSÓLITO, porque contradice al grupo parlamentario 
de MORENA en la C. de Diputados, representado por su presi-
dente el Dip. Moisés Ignacio Mier Velazco.

El SITIMTA, seguirá solicitando la AUDIENCIA con el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, para nuevamente de-
mostrar que el IMTA debe PERMANECER por el bien de todas y 
todos los mexicanos. En esta lucha no están solos, ya que también 
desde la Comisión Independiente de Derechos Humanos y las 
organizaciones sindicales y sociales del Pacto Morelos por la 
Soberanía Alimentaria y Energética, se llevarán a cabo diversas 
movilizaciones, como la que se realizará el 31 de enero en el 
marco de la jornada nacional de lucha en defensa de los derechos 
laborales, para dar las respuestas unitarias e independientes 
que hoy más que nunca requiere la clase trabajadora en nuestro 
país, porque gobierne quien gobierne, los derechos se defienden, 
como lo ha señalado la Convención Nacional Democrática de las 
y los Trabajadores.

Calle Este-Oeste

El SITIMTA y el derecho humano al agua
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CARMELO ENRÍQUEZ ROSADO*

esde una perspectiva histórica se 
menciona la conformación de tres 
regiones-fábrica en la economía 

global: América del Norte, Europa y 
Asia; cada una formada por una relación 
de acoplamiento entre un país central 
y un país fábrica: Estados Unidos con 
México, Alemania con Polonia y Japón 
con China.

El nearshoring es un modelo industrial 
de un país cuya cercanía con otro 
país respecto al mercado de consumo 
final los invita a mudar sus fábricas 
a ese otro país y reducir los costos de 
transporte, reducir la distancia y en 
general aprovechar los bajos costos en 
salarios, electricidad, combustibles y 
hasta impuestos en el país receptor. 
La relocalización de empresas, como 
también se le llama a la búsqueda de 
nuevos horizontes de inversión de las 
empresas para acercarse a su mercado 
de destino.

Para el caso de un país central y un 

país fábrica concebidos como una de 
tres regiones-fábrica, el de América 
del Norte, el caso de México. En veinte 
años, Estados Unidos sigue siendo el 
país dominante en la inversión entrante 
a México con un comportamiento 
relativamente estable y confirma el 
factor de vecindad (“nearshoring”) y 
reafirma el acoplamiento estratégico 
entre ambos países. [1]

       Con la llegada de empresas 
proveedoras de partes y componentes 
y proveedores de origen asiático, la 
industria automotriz mexicana tuvo 
un crecimiento de las actividades 
productivas. Pasó del modelo inicial 
intensivo en trabajo y ensamblado 
simple hacia trabajos intensivos en 
conocimientos y ensamblados complejos, 
lo cual impulsó el desarrollo de 
proveedores locales y su especialización 
en actividades complejas.

Así, México construyó un fuerte tejido 
automotriz con una participación líder 
en el saldo de las exportaciones del país. 

Por si fuera poco, otros determinantes 
influyentes en la captación de la Inversión 

extranjera directa (IED) son los factores 
geográficos y el tamaño de los mercados. 
En México destacan la Ciudad de 
México y el Estado de México como 
destinatarios predilectos por el tamaño 
de sus mercados; y los estados del norte 
del país por la proximidad con la frontera 
con Estados Unidos y la facilidad para 
transportar suministros provenientes 
del vecino del norte. La vecindad tiene 
un carácter de doble dirección: para la 
producción y exportación.

Las maquiladoras en el país muestran 
su estabilidad por el número de 
establecimientos entre 2007-2020 y un 
incremento del personal empleado en 
2020 a 2.7 millones de personas. 

Muchas cadenas han optado por 
relocalizar sus inversiones, en ese 
contexto el nearshoring toma particular 
importancia con interrogantes sobre 
la posición relativa de México. La 
clasificación considera variables 
como: costos laborales, distancias 
relativas a los grandes mercados o 
centros de producción, costos de la 
energía y facilidades de logísticas, 

infraestructura, el marco regulatorio 
entre otras. en el ámbito empresarial, 
la industria automotriz y electrónica 
han dado señales de reforzar la idea del 
nearshoring hacia México. 

El beneficio del nearshoring o 
relocalización de empresas para nuestro 
país, podrá concebirse no solo desde 
los intereses del país central. En su 
perspectiva deberemos preguntarnos si 
no es acaso la oportunidad de apropiarnos 
de la tecnología y la innovación para dejar 
de ser país fábrica y crear y desarrollar 
una política industrial que carecemos; 
crear 32 Institutos Politécnicos a 
semejanza de nuestro IPN para crear 
técnicos altamente capacitados para 
enfrentar y poseer los avances de la 
ciencia y la tecnología venidera. Sería la 
4ª transformación en la industria.

*Licenciado en Ciencias políticas y 
administración pública.

[1] Garrido, Celso [2022], México en la fábrica 
de América del Norte y el nearshoring, Ciudad 

de México, Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe CEPAL, 76 pp.
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DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

“América [...] ¿Qué se esconde detrás de 
esa palabra? 

[...] Sólo he visto América desde las 
ventanas de mi vagón.”

Vladimir Maiakovski 

i pudiera tomar un autobús hasta el 
Puerto de Veracruz, beber en el des-
gastado malecón (yo recuerdo que 

fui de niño y me pareció espléndido) una 
nostálgica taza de café; y si se me permi-
tiera subir a La Bestia, pero en lugar de 
tener como destino la frontera norte, vi-
rar hacia el sur y atravesar la frontera con 
Guatemala en una balsa improvisada con 
cámaras de llantas, bolsas de plástico, ma-
dera hinchada. Si en algún punto tuviera 
que usar una vieja bicicleta para recorrer 
carreteras solitarias y después atravesar a 
pie lodazales, pueblos selváticos. 

Si pudiera visitar el lugar más pequeño y 
honrar a las víctimas mortales de las gue-
rrillas y seguir andando o montado en una 
camioneta de carga de plátanos, de una 
compañía gringa, y compartir aguardiente 
o café caliente con hombres y mujeres de 
Nicaragua, El Salvador u Honduras, si eso 
estuviera en mis posibilidades, seguiría el 
viaje hasta Panamá, lo haría todo clandes-
tino, mano negra ilegal, amparado por el 
silencio y la solidaridad de los hermanos y 
las madrecitas. Ahí podría zarpar hacia el 
Caribe o aventurarme a Cuba o continuar 
descendiendo por Colombia, cada vez más 
cerca de la Amazonía, vadeando las aldeas 
controladas por los narcos. 

Ahí la disyuntiva crece como el mismo 
continente, inmenso, que se extiende has-
ta el fin del mundo en Tierra de Fuego. 
Podría perderme para siempre en la selva 
del Brasil y conocer el origen de la vida o 
conocer sus favelas o la triste y estruendo-

sa música de su carnaval. También podría 
adentrarme en la provincia profunda de 
Chile, en su desierto, El Desierto de Ata-
cama   áurico perdiéndose en el aire diría 
Zurita; o intentaría hallar Santa María o 
Macondo o Comala. 

Me gustaría mascar coca en las monta-
ñas de Bolivia y llegar hasta la Montaña 
Arcoíris del Perú. Incluso buscaría como 
loco la casa de Mujica en Uruguay para 
escucharlo y recriminarle y agradecerle y 
escupirle; o haría un vídeo ridículo de ex-
tranjero perdido en Montevideo para salir 
en Tiranos Temblad. O manejaría hasta 
Venezuela, para ver con mis propios ojos 
el delta del río Orinoco. Llegaría hasta la 
Casa Desaparecida que canta Fito Paez: 
“entre rosas y Sarmiento, Don Segundo y 
Martín Ferro/ La barbarie y los modales 
europeos / El país de los inventos, Marado-
na, /Los misterios del lenguaje metafísico 
del gran resentimiento”, la Argentina. 

Porque esa es la América que no co-
nozco, la que no alcanzo con mi cuerpo… 
todavía. Sólo sé de la Argentina ensimis-
mada, la Dominicana ecléctica de Rita 
Indiana, el Ecuador desplumado, des-
igual y descarnado de Ampuero, la Cuba 
ex soviética, briaga y cochinona de Pedro 
Juan Gutiérrez que es la misma Cuba de 
Reinaldo Arenas y Leonardo Padura. O 
el Brasil inclasificable de Clarice Lispec-
tor, Caetano Veloso, Haroldo de Campos. 
Fernando Meirelles y la Ciudad de Dios. 

La América de Julio Jara, Mercedes 
Sosa, Inti-Illimani que es la misma, de 
cierta forma que la América de Andrea 
Echeverri, el Tercer Cine, Gioconda Belli, 
Anita Tijoux, Cerati, la dinastía Spinetta, 
Juanes, Maldita Vecindad y los Hijos del 
Quinto Patio, Mafalda, José Agustín, 
Gloria Trevi, el Chavo del 8, Rodrigo Plá, 
Iñárritu, Toñita la Negra, Tongolele, Plas-
tilina Mosh y la América de las guerrillas 
y las dictaduras. 

Si pudiera la recorrería completa, la 
pampa con los gauchos en gallardos ca-

ballos, la selva del Abrazo de la serpiente 
en LSD, la Tijuana postapocalíptica del 
Muerto, la Medellín tan conmovedora 
de Vallejo y aún más, la ciudad fantasma 
de Caicedo, de quien, decía mi maestra 
de Literatura, había tomado mi look de 
cabello largo y gafas huecas. Abarcaría 
todo con mis ojos y mis oídos y ¡con mi 
paladar! Comería todo. Lo devoraría. Me 
emborracharía en todos los puertos y bai-
laría todas las canciones: el reggaetón, la 
bachata, el merengue, la cumbia, la salsa, 

los corridos tumbados, el son, la batucada, 
la música banda, el vallenato. Cantaría de 
todo. Pero no puedo o no me atrevo. Sólo 
he contemplado América desde el vagón 
de mi imaginación. 

Desde un tren ensamblado de libros, 
películas y canciones, atrapado en una 
crisis económica que asola todo el conti-
nente, en medio de una guerra o una se-
rie de guerras civiles permanentes. Esa 
es la América que he recorrido y que me 
inspira.

ALGO COMO UNA FRUTA

S

O Ilustración: Hannibal Martínez



REDACCIÓN

En el marco del Día Mundial de 
las Culturas Africanas y Afrodes-
cendientes, la aspirante de More-
na a la gubernatura de Morelos, 
Margarita González Saravia, re-
conoció la necesidad de impulsar 
y visibilizar a la comunidad afro-
descendiente en el estado forma-
da por más de 38 mil personas.

“Para construir un estado 
incluyente y humanista es ne-
cesario reconocer la presencia 
afrodescendiente como parte de 
la riqueza y diversidad cultural 
que desde nuestro pasado ha da-
do forma al legado que hoy nos 
identifica como morelenses y 
mexicanos”, señaló.

La activista y representante 
de la Red Afro de Mujeres Afro-
morelenses, Fabiola Meléndez, 
agregó que “la historia de nues-

tros pueblos de origen africano 
y afrodescendiente ha sido invi-
sibilizada, por lo que en More-
los debe reconocerse el derecho 
a promover nuestra identidad y 
todos los elementos de cultura 
en un marco de derechos. Así 
como al derecho a la protección 
y promoción de tradiciones y 
patrimonio cultural, artístico, 
material e inmaterial”.

En el mismo sentido, Margarita 
González Saravia realizó un lla-
mado para promover mecanismos 
que erradiquen las prácticas ra-
cistas y discriminatorias frente a 
cualquier grupo minoritario y vul-
nerable que haya sido invisibili-
zado en Morelos. “El humanismo 
mexicano que se está impulsando 
en todo el país es un movimiento 
para construir una sociedad más 
tolerante, igualitaria y sobre todo 
justa para quienes históricamente 
han sido olvidados y Morelos no 
puede ser la excepción”, agregó.

De acuerdo con el censo po-
blacional del INEGI en 2020 la 
población afrodescendiente en 
Morelos se concentra principal-
mente en la capital del estado y 
en municipios como Jiutepec, 
Cuautla y Yautepec.

La Red Afro de Mujeres Afro-
morelenses reconoce que en Mo-
relos existen tres diásporas que 
conforman la afrodescendencia 
en esta región. La primera de 
ellas es la histórica que se rela-
ciona con la esclavitud de perso-
nas traídas desde el continente 
africano en la época de la Colonia 
para la producción azucarera; la 
contemporánea nacional res-
ponde a la ubicación geográfica 
y a la cercanía con Guerrero, el 
estado con mayor presencia de 
esta comunidad en el país; y el 
fenómeno migratorio internacio-
nal de países centroamericanos y 
caribeños.

ESTRELLA PEDROZA 

Fue un éxito el Carnaval de Jiute-
pec "hubo cerca de 240 mil asisten-
tes y se cerró con saldo blanco", ase-
guró el alcalde Rafel Reyes Reyes.

La festividad que se realiza desde 
hace 69 años representa una im-
portante derrama económica y una 
oportunidad para recibir personas 
de distintos puntos de la entidad y 
de otras entidades.

En entrevista el presidente 
municipal, destacó la tranquili-

dad del evento al cerrar con saldo 
blanco.

"Hubo cerca de 240 mil asisten-
tes y se cerró con saldo blanco", 
afirmó Rafel Reyes: "Todo bajo 
control, fueron entre 180 y 249 
mil asistentes durante todos los 
días. Fue una buena derrama eco-
nómica, fue un evento familiar, no 
hubo mayor problema", aseguró 
el edil.

A pesar de la magnitud del car-
naval, Reyes confirmó que la ges-
tión de la multitud fue efectiva, 
con solo un conato de conflicto 

entre personas que fue rápida-
mente disipado. 

"Estamos calculando que, cuan-
do hubo intentos de conato de 
pleito entre una y otra persona, 
que es algo normal, se logró disi-
par y después de eso ya no hubo 
ningún problema", explicó.

“El Carnaval de Jiutepec no so-
lo se erige como un éxito festivo, 
sino también como un ejemplo 
de gestión y organización, dejan-
do a la comunidad satisfecha y 
en espera de futuras ediciones”, 
apuntó.

Necesario, visibilizar a la comunidad 
afromorelense: Margarita González 
Saravia

Casi 240 mil personas 
brincaron el Chinelo en el 
Carnaval de Jiutepec

LA JORNADA  MORELOS
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s Fue un éxito el Carnaval de Jiutepec y cerró con saldo blanco, informó el presidente municipal Rafael 
Reyes. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

s La población afromorelense es parte de la riqueza y diversidad 
cultural que desde nuestro pasado ha dado forma al legado que hoy nos 
identifica como morelenses, asegura Margarita González Saravia.
 Foto: Especial
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Una decena de 
diputados irán a 
las elecciones

Sin notificación de 
expulsión, diputados 
que votaron a favor de 
magistraturas

Libre de cargos, ex 
alcalde de Cuautla 
busca candidatura 
por Morena

¿EN TEPITO CDMX?  • OMAR

ANGÉLICA ESTRADA

Por lo menos la mitad de los 
legisladores locales podrían 
participar en candidaturas pa-
ra las elecciones del 2 de junio 
próximo, lo que plantea un reto 
para la productividad legislati-
va, ante ello, sugiere el diputado 
Ángel Adame Jiménez, del Par-
tido Acción Nacional, el Con-
greso local debe fijar los com-
promisos más apremiantes y 
trabajar en ellos para beneficio 
de los morelenses.

Hasta el momento, Francis-
co Sánchez Zavala, y Andrea 
Gordillo, de Acción Nacional; 
Alejandro Martínez Bermúdez, 
Macrina Vallejo Bello, Ariadna 
Barrera Vázquez, Paola Cruz 
Torres, Alberto Sánchez Or-
tega, Arturo Pérez Flores, Edi 
Margarita Soriano y Mirna 
Zavala Zúñiga, del Movimien-

to de Regeneración Nacional 
(Morena); Verónica Anrubio 
Kempis y  Agustín Alonso Gu-
tiérrez, de Nueva Alianza; Luz 
Dary Quevedo Maldonado, de 
Movimiento Ciudadano, Tania 
Valentina Rodríguez Ruiz, del 
Partido del Trabajo y Érika 
Hernández Gordillo, de Redes 
Sociales Progresistas, han ex-
presado su intención de buscar 
candidaturas para la reelección 
o bien para alcaldías y legislatu-
ras federales. Según fuentes del 
Congreso, por lo menos una de-
cena de ellos tendrían muchas 
posibilidades de lograr nomina-
ciones, ya sea por sus partidos o 
por otras fuerzas políticas.

“Ojalá [el anhelo de partici-
pación de los legisladores] no 
le reste importancia a los pen-
dientes que se tienen, que son 
bastantes y que requieren de 
todo nuestro enfoque, esfuerzo 
y atenciones”, aseguró el dipu-

tado Adame Jiménez.
El coordinador de la banca-

da, Oscar Cano Mondragón, es 
más optimista: “La realidad es 
que muchos compañeros van 
a ir a buscar un nuevo cargo, 
y no debemos mentir sobre el 
trabajo que, seguramente no 
será el mismo por la naturale-
za del proceso, pero tampoco 
hay que espantarnos, vamos a 
sacar temas pendientes como 
lo hicimos con el presupuesto y 
otros asuntos que resolvimos el 
año pasado”,

Y aunque el proceso electoral 
seguramente traerá ausentis-
mos y hasta separaciones del 
cargo de los diputados, aseguró 
Cano Mondragón, las fracciones 
parlamentarias en el Congreso 
tienen claras sus prioridades, en 
el caso de Acción Nacional está 
será la designación de las cinco 
magistraturas pendientes en el 
Poder Judicial. 

ESTRELLA PEDROZA

A pesar de los rumores de que 
dos diputados y dos diputadas 
locales serán expulsados de 
Morena, “hasta el momento no 
hemos sido notificados por la di-
ligencia, hoy por hoy sigo siendo 
morenista”, sostuvo Alejandro 
Bermúdez, legislador y funda-
dor de Morena en Morelos.

Lo anterior, luego de que en 
algunos medios de comunica-

ción se difundiera que Mario 
Delgado habría advirtió la po-
sibilidad de expulsar a Roberto 
Sánchez, Paola Cruz, Macrina 
Vallejo y Alejandro Bermúdez 
por aprobar la designación de 
magistraturas.

“Yo no he recibido ninguna 
notificación oficial del partido 
y esa nota ya tiene tiempo pero 
hasta el momento, hoy por hoy 
yo sigo siendo de Morena”, des-
tacó el diputado en entrevista.

Recordó: “Yo soy obradorista 

y miembro fundador del partido 
y no me veo por otro lado”.

No obstante, reconoció que 
“en el partido nos están segre-
gando y eso es una pena, pero 
solo es un grupo”.

No obstante, destacó que es-
tará atento a las definiciones 
oficiales de la diligencia de Mo-
rena.

Respecto a su futuro políti-
co, el legislador mencionó que 
“realizaré un análisis minucioso 
sobre lo que sigue para mí”.

ANGÉLICA ESTRADA

Después de lograr el amparo de 
la justicia federal frente al proce-
so por presunto peculado que lo 
llevó a la cárcel por unas semanas 
en el 2023, el exalcalde de Cuaut-
la, Raúl Tadeo Nava advirtió que 
participará en el proceso electoral 
bajo las siglas del Movimiento de 
Regeneración Nacional.

El exalcalde logró que un juz-
gado federal dejara sin efectos la 
vinculación a proceso de el delito 
de peculado por el que se había 
acusado y posteriormente dete-
nido y encarcelado al exalcalde. 
En la resolución del amparo, el 
juez consideró que la Fiscalía An-
ticorrupción de Morelos se extra-
limitó en sus funciones, dado que 
la imputación en contra de Raúl 
Tadeo Nava (quien despachó como 
presidente municipal de la heroica 
del 2016 al 2018) debió realizarse, 
en su caso, por la Entidad Supe-
rior de Auditoría y Fiscalización 
del estado de Morelos. 

En entrevista, Raúl Tadeo Nava 
aseguró que todo se trató de una 
falsa acusación, mediante la cual 
“buscaban impedirle participar en 

la contienda electoral”.
“Yo me inscribí en las convoca-

torias de Morena, voy a partici-
par en este proceso electoral y lo 
que buscaban era dejarme fuera; 
sabían que no tenía nada, que la 
acusación era falsa y que al final, 
voy a ir ante la justicia morelen-
se, y ya con el fallo de autoridades 
federales me van a decir: disculpe 
usted, nos equivocamos. Todo era 
para buscar afectarme en mis as-
piraciones políticas, que me man-
tuvieran detenido y que se pasaran 
los tiempos de inscripciones”, dijo.

El pasado 29 de agosto del 2023, 
elementos de la Fiscalía Antico-
rrupción detuvieron al también 
exdiputado local, los hechos ocu-
rrieron en la colonia Los Manan-
tiales, por presuntamente desviar 
recursos correspondientes al pago 
anticipado del impuesto predial.

Tadeo Nava ha referido que no 
se trató de un desvío de recursos, 
sino de una reasignación, misma 
que fue aprobada por el Cabildo; 
esta misma versión fue señala-
da por la precandidata única al 
gobierno de Morelos, Margarita 
González Saravia, quien integró 
al exalcalde a su equipo de cola-
boradores.
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Al anunciar el inicio de foros 
ciudadanos legislativos en todo 
el estado, para generar inicia-
tivas de reformas, la senadora 
Lucy Meza afirmó que el princi-
pal problema que enfrentan los 
morelenses es la inseguridad, 
la violencia, la corrupción y la 
falta de empleos.

“Esos son los grandes males 
que enfrentan, todos los días, 
las familias morelenses”, prueba 
de ello, dijo, fue el lamentable 
episodio ocurrido en Yautepec, 
donde una familia fue baleada, 
dos menores de edad resultaron 
gravemente heridas y los padres 
fueron asesinados.

Lucy Meza advirtió que este 
tipo de sucesos deben acabar 
de una vez por todas, pues no se 
puede vivir en un clima de vio-
lencia en el que, en cualquier mo-
mento y en cualquier lugar, hay 
balaceras, asesinatos y víctimas. 

“En distintas entrevistas que me 
han realizado los medios de comu-
nicación lo hemos dicho, y hoy lo 
reitero: yo me voy hacer cargo de 
la seguridad, porque se requiere 
dar resultados en la disminución 
de la incidencia delictiva del fuero 
común, porque las familias ya no 
soportan más asaltos, secuestros, 
cobros de piso, feminicidios, vio-
laciones y asesinatos”. 

La senadora dio a conocer que, 
a partir de este sábado, inician 
los Foros Ciudadanos Legislati-
vos, que tienen como propósito 
recoger las opiniones y propues-
tas de las y los morelenses, para 
generar iniciativas de reformas 
en el siguiente periodo ordinario 
del Senado de la República. 

Lucy Meza sostuvo que Mo-
relos quiere un cambio y dejar 
atrás la violencia, corrupción y 
desesperanza. De ahí que llamó 
a la ciudadanía a participar en 

estos foros y sumar voluntades, 
más allá de los colores y parti-
dos. “Aquí todos los perfiles, 
que quieran aportar talento 
y experiencia, para rescatar a 
Morelos, son bienvenidos”.

Finalmente comentó que el 
objetivo es darle fuerza a las 
voces ciudadanas y a todos los 
grupos de la sociedad civil, en 
cada rincón de nuestro estado, 
porque “unidos, como herma-

nos”, se logrará un cambio para 
mejorar nuestras condiciones 
de vida y traer paz y esperanza.

Redacción

Para respaldar la economía de 
las familias del municipio y como 
parte de un compromiso del alcal-
de Rafael Reyes, así como de los 
integrantes del Ayuntamiento de 
Jiutepec, por sexto año consecuti-
vo el servicio de recolección de ba-
sura generada en casa-habitación 
no tiene costo para los habitantes.

Desde el año 2019 la adminis-
tración municipal proporciona 
el servicio de forma gratuita, 
recolectando en promedio 140 
toneladas de residuos sólidos dia-
riamente a través de cuadrillas de 
personal adscritas a la secretaría 
de Desarrollo Sustentable, Obras 
y Servicios Públicos, Predial y Ca-
tastro de Jiutepec, asimismo 31 
concesionarios.

La recolección de basura se 
ofrece en las 67 colonias y cuatro 
pueblos que integran el territorio, 
en diferentes horarios y días. El 
Gobierno de Jiutepec hace un lla-

mado a la población a fin de que 
no dejen sus desechos en la vía 
pública o en días diferentes a los 
que se recoge.

Las más de 50 mil toneladas de 
basura generadas en promedio al 
año son trasladadas a un centro 
de transferencia ubicado en el 
municipio, para posteriormente 
hacer la  disposición final en un re-
lleno sanitario de residuos sólidos 
urbanos establecido en la región 
oriente de la entidad.

Con lo anterior, el Gobierno de 
Jiutepec da cumplimiento a uno 
de los servicios establecidos en el 
artículo 115 de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexi-
canos. “Este programa es público, 
ajeno a cualquier partido político. 
Queda prohibido el uso para fines 
distintos a los establecidos en el 
programa”.

Redacción

O “Nuestro proyecto está abierto para todos los morelenses”, aseguró la senadora Lucy Meza. Foto: Especial.

O Desde el año 2019 la administración municipal proporciona el 
servicio de forma gratuita, recolectando en promedio 140 toneladas 
de residuos sólidos diariamente. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

Corrupción, inseguridad y falta de empleos, 
los peores males de Morelos: Lucy Meza

Por sexto año, el servicio 
de recolección de basura 
no se cobra en Jiutepec



ESTRELLA PEDROZA

Integrantes de la comunidad afro 
morelense urgieron a las autorida-
des a impulsar acciones para frenar 
la desigualdad y la discriminación 
que enfrenta este sector y llamaron 
a los partidos políticos a incluirlas en 
candidaturas para el proceso electo-
ral en curso.

En la conferencia de prensa por 
el Día Internacional de las Personas 
Afrodescendientes, Ana Guadalupe 
García González, afromorelense y 
activista, destacó que en Morelos 
son 38 mil personas las que se auto-
adscriben como afrodescendientes , 
de acuerdo con el último Censo del 
INEGI en 2020. 

No obstante, acusó, hasta el en 
censo son invisibilizadas las personas 
afro: “para este 2025 viene el inter-
censal y por eso hacemos un llama-
do al INEGI a que haga un trabajo 
muy sensible en el reconocimiento 
y la autoadscripción de las personas 
afrodescendientes, porque hoy 2024 
reconocerte una persona negra en un 
estado como Morelos sigue teniendo 
una carga negativa”. 

Afirmó que la sociedad debe ver a 
las personas afro desde una perspec-
tiva más amplia, reconociendo sus 
contribuciones históricas y actuales 
al desarrollo del estado.

Lamentaron que a más de un año 
el Congreso de Morelos aprobó la re-
forma constitucional que donde se 
da el reconocimiento de las personas 
afromorelenses, en los cabildos de los 
36 Ayuntamientos que conforman la 
entidad se han negado a validarla. 

“En los municipios que hacen 
falta que voten esa reforma, hemos 
hecho una gira de trabajo para lle-
var las invitaciones como Colectiva 
Afrodescendientes para solicitarle 
entonces a los municipios que voten 
esta reforma antes de que los tiem-
pos se nos acaben”.

Enfatizaron la necesidad de que 
los partidos políticos incluyan pro-
puestas que beneficien a la población 

afrodescendiente en este proceso 
electoral: “sabemos de compañeros 
que tienen interés y consideramos 
que son personas que han hecho 
trabajo en territorio y que de llegar 
a esos espacios del cambio se puede 
generar”, dijo.

Llamaron a la sociedad a visua-
lizarlos desde una perspectiva más 
amplia, reconociendo las apropiacio-
nes que los mecanismos internacio-
nales han condicionado a México en 
relación con las poblaciones afrodes-
cendientes y subrayaron la importan-
cia de reconocer y respaldar a estas 
personas, destacando sus contribu-
ciones territoriales y su potencial 
para generar cambios positivos.
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Afromorelesnes 
buscan candidaturas 
para elección 2024

“Para Morelos es fundamental 
preservar la herencia cultural 
africana”: Tania Valentina 
SDFADGAZA

En el marco del Día Mundial de la Cultura Africana y 
de los Afrodescendientes, la diputada Tania Valentina 
resaltó la intervención destacada de diversos grupos, es-
pecialmente las mujeres afrodescendientes quienes han 
estado presentes en los cursos de participación política 
organizados por el Partido del Trabajo. Estos cursos no 
solo sirven como espacios de capacitación, sino tam-
bién como plataformas para expresar sus necesidades y 
contribuir a la creación de acciones y políticas públicas.

Cada 24 de enero, se conmemora este día como una 
ocasión para celebrar las culturas del continente afri-
cano en todo el mundo. Dicha jornada se estableció con 
el objetivo de promover estas culturas pero sobre todo 
para erradicar la violencia y el racismo.

Al respecto, la legisladora destacó la importancia 
de aprender, compartir y celebrar en este día a través 
de debates, conferencias, talleres, eventos culturales y 
presentaciones o exposiciones ya que la participación 
de todos es fundamental para difundir y preservar su 
herencia cultural africana, por lo que añadió, que ha su-
mado principalmente a las mujeres afrodescendientes 
ya que su trabajo legislativo se ha enfocado en proteger 
los derechos de las mujeres.

Finalmente, Tania Valentina enfatizó la importancia 
de su participación y reiteró su compromiso con la pro-
moción de la diversidad cultural y la inclusión, además 
de continuar con el trabajo legislativo a favor de los 
derechos de las mujeres, su participación política y la 
igualdad de género.

Redacción

O Reconoce Tania Valentina la importancia de la 
participación de las mujeres afrodescendientes. 
Foto: Especial

O Todavía hoy en Morelos reconocerte como una persona negra sigue 
teniendo una carga negativa, lamentaron los integrantes de la 
comunidad afro morelense. Foto: Cortesía

CARTELERA



ISIS LIZET RAMÍREZ ZAMACONA* 

La importancia de una buena salud bucal en niños es tener 
los dientes sanos a futuro, es fundamental cuidarlos desde 
los inicios de la vida. La salud bucal es fundamental desde 

los primeros años de vida y en esto influyen directamente una co-
rrecta higiene, controles periódicos y una alimentación adecuada.

Es fundamental conocer y hacer saber a los más pequeños 
por qué debemos cepillarnos los dientes. Debemos transmitir la 
información de que cepillarnos los dientes sirve para limpiarlos 
de la placa bacteriana, que es una capa pegajosa de bacterias que 
se forma sobre los dientes y las encías. La placa produce ácidos 
que atacan el esmalte de los dientes y que pueden dar lugar a la 
caries y también irritar las encías (lo que llamamos gingivitis)

La salud bucodental se define como la ausencia de dolor, 
llagas bucales, infecciones, caries y enfermedades periodontales 
entre otras.  El tener una buena salud bucodental es fundamen-
tal para gozar de una buena salud y calidad de vida y a veces 
podemos llegar a olvidarlo.

La caries dental es la enfermedad crónica más común, pero 
es prevenible y curable. La caries dental es una enfermedad 
infecciosa caracterizada por la destrucción de los tejidos duros 
dentarios, esta se puede prevenir mediante la fluoración de 
las aguas, la sal, la leche, los colutorios o la pasta dentífrica o 
mediante la aplicación de fluoruros por profesionales. La me-
jor manera de eliminar la placa dentobacteriana es cepillando 
los dientes y limpiándolos cada día. Durante los primeros seis 
años de vida los niños deben ser ayudados por sus padres. Para 
esto es importante que el adulto conozca la forma adecuada de 
cepillarse los dientes.

La mala higiene bucal puede provocar caries dental y presen-
tar dolor en las piezas dentales afectadas, mal aliento, pérdida 
de dientes, infecciones e incluso se consideran factores de riesgo 
para algunas enfermedades cardiovasculares.

Es por ello por lo que debes tener en cuenta los siguientes 
consejos para mantener la salud bucal de los pequeños:

1. En menores de 1 año: amamanta a tu bebé para favorecer 
el correcto crecimiento y desarrollo de los huesos y músculos 
de la cara, lo que beneficiará la respiración y deglución. Evita 
el uso de chupón.

2. Cepillarnos los dientes juntos, después de cada alimento 
como mínimo tres veces al día.

3. Llevar una dieta adecuada rica en fibra. 

4. Convertir la hora del cepillado en una actividad divertida 
y así se volverá en un hábito.

5. Comenzar con la higiene bucal desde el nacimiento. Lim-
piar la boca en los bebés con una gasa o paño húmedo.

6. Llevar a los pequeños al odontólogo (dentista) regularmen-
te, por lo menos cada seis meses, para una revisión oportuna y 
para realizar acciones preventivas.

7. Disminuir el consumo de productos altos en azúcar como 
refrescos o caramelos.

Para la limpieza bucal utiliza dedales de plástico, silicona 
o una gasa húmeda. Cuando aparezca su primer diente, co-
mienza a cuidarlo con un cepillo de cerdas suaves y cabezal 

pequeño. Evita los azúcares refinados (jugos de cajita, galletas, 
helados, refrescos, etc.). Evita el uso del biberón, los líquidos 
deben ser ofrecidos en una taza o vaso. 

Para el cepillado dental se debe usar pasta dental para niños 
fluorada, en la cantidad correcta: Menores de 3 años: del tama-
ño de un arroz; Mayores de 3 años: del tamaño de un chícharo. 
Es recomendable llevar a tu bebé al odontólogo a partir del 
primer año de vida, para su primer examen bucal e indicacio-
nes preventivas. El mejor ejemplo para los niños es ver a sus 
padres cepillándose los dientes. Por todo esto, es necesario 
educar y concientizar a la población, desde las edades más tem-
pranas, de una correcta higiene bucal. Recuerda que la mejor 
manera de cuidar a tu pequeño es atenderlo oportunamente, 
porque una sonrisa vale más que mil palabras. 

*Isis Lizet Ramírez Zamacona. 
Estomatóloga HGZ No. 7 Cuautla.

Gracias a la disposición y apoyo 
del Gobierno del estado de Mo-
relos, a través de la Secretaría de 
Administración, el municipio de 
Jojutla recibió nuevamente en co-
modato la Casa Ecológica de la uni-
dad habitacional de los Maestros 
de Tlatenchi, un espacio con una 
superficie de 777 metros cuadra-
dos, que servirá para la convivencia 
y esparcimiento de las familias que 
viven en este conjunto habitacio-
nal. 

Ayer se formalizó el convenio de 
colaboración entre el Poder Ejecu-
tivo del gobierno del estado repre-
sentado por la Secretaria de Admi-

nistración, Sandra Anaya Villegas, y 
el Ayuntamiento de Jojutla, repre-
sentado por el presidente municipal 
Juan Ángel Flores Bustamante.

En este acuerdo se otorga el uso 
del inmueble ubicado en la calle De 
la Educación, esquina con calle De 
los Maestros sin número del pobla-
do de Tlatenchi.

Tras la firma del convenio, el al-
calde resaltó que tras las gestiones 
realizadas, y una vez que sea reha-
bilitado, este espacio se pondrá al 
servicio de los habitantes de esta 
unidad, ahí se podrán impartir ta-
lleres, retomar los huertos y demás 

actividades que hace algunos años 
se realizaban. 

Por su parte, Sandra Anaya Ville-
gas resaltó que mediante el acuer-
do, el gobierno del estado refuerza 
su compromiso con la ciudadanía, 
generando los lazos y coordinación 
institucional con las autoridades 
de Jojutla, otorgando los medios 
que se requieren para desarrollar 
actividades culturales y educativas 
que impulsen el cuidado y aprove-
chamiento del agua.

Asimismo, se realizó la entrega de 
dos facturas de vehículos endosadas 
a favor del municipio de Jojutla, con 
la finalidad de dar cumplimiento y 
certeza jurídica a la donación de las 
unidades realizada en 2021, y que 
fueron adquiridas con Recursos del 
Fondo de Aportaciones para la Se-
guridad Pública de los Estados y de 
la Ciudad de México.

En el acto oficial también se 
contó con la presencia de Amada 
Martínez Morán, Síndica del mu-
nicipio; Patricia Luna Domínguez, 
Regidora de Educación; Rodolfo 
Piza Lemus, Director General de 
Patrimonio de la Secretaría de 
Administración del Gobierno del 
Estado; Rogelio Puga Gómez, Di-
rector de Patrimonio del municipio 
de Jojutla y vecinos del lugar.

Redacción

Como parte de las acciones y 
compromisos en materia de se-
guridad pública en fortalecer el 
número de personal de la Secre-
taría Ejecutiva, Administrativa y 
de Protección Ciudadana, este día 
se graduaron 20 elementos de la 
Academia de Estudios Superiores 
en Seguridad Pública, siendo Te-
mixco el municipio con el mayor 
número de elementos operativos 
graduados, mismo que serán in-
cluidos en la operatividad, con el 
fin de fortalecer las estrategias 
de seguridad con el Mando Coor-
dinado.

Para la actual administración 
que preside Juanita Ocampo Do-
mínguez, el síndico Municipal 
Andrés Duque Tinoco y quienes 
integran el cabildo y Gabinete es 

importante fortalecer áreas como 
es la Seguridad.

Al momento se ha alcanzado el 
94% de avance en la obtención del 
Certificado Único Policial (CUP) de 
los elementos operativos de esta 
Secretaría, posicionando al Muni-
cipio dentro de los primeros lugares 
a nivel estado en lograr que sus poli-
cías cuenten con sus 4 evaluaciones 
vigentes y aprobadas.

Temixco ha sido sede en 10 oca-
siones de las Mesas de Coordinación 
Estatal para la Construcción de Paz 
y Seguridad de Morelos y se ha par-
ticipado en nueve sesiones como in-
vitados en los diferentes municipios 
que conforman la región.

Redacción

O Temixco es el municipio con el mayor número de elementos 
operativos graduados en la Academia de Estudios Superiores en 
Seguridad Pública. Foto: Ayuntamiento de Temixco

O La Casa Ecológica de los Maestros de Tlatenchi se pondrá al 
servicio de los vecinos de la unidad habitacional en cuanto sea 
rehabilitada. Foto: Ayuntamiento de Jojutla.

O Foto: pexels.com
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Recibe Jojutla la Casa 
Ecológica de la Unidad de 
los Maestros de Tlatenchi

Se gradúan 20 elementos 
policiacos de Temixco

Salud bucal en menores de edad
SALUD PARA TODOS

https://www.pexels.com/photo/crop-smiling-blond-boy-leaning-on-hands-6220165/
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Aguas negras, 
problema que 
Tequesquitengo 
ha sabido 
superar

8 de cada 10 se sienten inseguros en Mexico 

JORGE LEÓN SCHIAFFINO 
PÉREZ*

l 18 de enero pasado, el Ins-
tituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (INEGI) 

publicó su Encuesta Nacional 
de Seguridad Pública Urbana tri-
mestral, un ejercicio que mide la 
percepción de inseguridad en las 
urbes del país. 

Según el instituto, el 85.7% de 
los cuernavaquenses mayores de 
18 años se sienten inseguros. De 
hecho, Cuernavaca se encuen-
tra dentro de las localidades con 
mayor percepción de inseguridad 
del país. Este resultado no sor-
prende a nadie. No es noticia que 
todos los morelenses vivimos con 
miedo; miedo por nosotros, nues-
tros hijos y nuestro patrimonio. 

Más allá de lo que los ciudada-
nos de a pie sentimos, las cifras 
oficiales confirman lo que arroja 
el estudio del INEGI. A pesar de 
una ligera reducción de la tasa 
nacional de homicidios, a nivel 
estatal los delitos de alto impac-
to, incluyendo asesinatos y extor-
siones, no han parado de crecer 
desde finales de 2018, cuando 
tomó posesión el gobernador 
Cuauhtémoc Blanco. 

La violencia y criminalidad que 
se viven en prácticamente todos 
los municipios del estado es el re-
sultado directo de una estrategia 
de seguridad fallida. El gobierno 
estatal ha permitido que los gru-
pos del crimen organizado pro-
liferen en la entidad. De hecho, 
según información de la fiscalía 
local, Morelos operan más de seis 
células de grupos criminales que 
pelean por el control de las acti-
vidades delictivas de la zona. 

Ante este desafío, el goberna-
dor ha implementado un mando 
coordinado que sólo ha despro-

visto a las autoridades locales de 
recursos necesarios para forta-
lecer las capacidades de las poli-
cías municipales. La cercanía de 
Blanco con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador no ha 
ayudado, tampoco, a que haya 
coordinación entre fuerzas de 
seguridad federales, estatales y 
locales. Por tanto, la falta de una 
estrategia de seguridad efectiva 
nos ha dejado a los morelenses a 
merced de los criminales. 

Aunado a esto, la falta de cola-
boración entre el ejecutivo esta-
tal y la fiscalía de Morelos – en-
cabezada por Uriel Carmona – ha 
debilitado el Estado de Derecho. 
Esto ha ampliado el margen de 
maniobra del hampa, que ha ex-
pandido sus actividades crimina-
les hasta trastocar la vida diaria 
de los que vivimos en Morelos.  

La inseguridad en Cuernava-
ca y Morelos no sólo nos llena 
de miedo. Además, durante los 
últimos años esta situación a im-
pactado negativamente los pros-
pectos de desarrollo económico 
para todos los morelenses. Las 
empresas ya no quieren inver-
tir en el estado. Las medianas y 
pequeñas empresas – fuentes de 
empleos y movilidad social – es-
tán al acecho de los extorsiona-
dores. Morelos ya no es el destino 
turístico de hace una década. 

Este año los morelenses ire-
mos a las urnas y es imperante 
que votemos por alguien que 
tenga una idea clara de cómo 
devolvernos la tranquilidad que 
hemos perdido. Es necesario que 
se fortalezcan las fuerzas de se-
guridad desde lo local; que se re-
establezca el estado de derecho 
y se reconstruya el tejido social.

*Padre de familia, político y 
soñador en busca siempre de un 

mejor Morelos para todos.

LOS JUEGOS DEL PODER

E

HUGO BARBERI RICO

La vigilancia para no per-
mitir que haya contaminación 
por descargas contaminantes 
en el lago de Tequesquitengo 
es constante para garantizar 
un recibimiento adecuado al 
turismo en uno de los destinos 
más importantes de la entidad, 
aseguró el ayudante municipal, 
José David Basave Díaz, quien 
resaltó que la plata tratadora de 
aguas residuales ayuda a evitar 
la presencia de aguas negras en 
la laguna.

La tarea no es fácil, el lago di-
vide a los municipios de Jojutla 
y Puente de Ixtla y a cuatro eji-
dos, Tehuixtla, Tequesquiten-
go, Xoxocotla y San José Vista 
Hermosa. En la zona operan casi 
300 prestadores de servicios, de 
ellos 15 son hoteles a los que se 
agregan casas en renta para hos-
pedaje, lo que se traduce en una 
población que oscila entre los 
cinco mil u los siete mil habitan-

tes, según la afluencia turística.
Desde el sexenio pasado se 

inició la función de la planta 
tratadora y hay garantía de que 
no haya contaminación, señaló 
Basave Díaz, quien fungió como 
director del sistema de agua po-
table en el periodo anterior y su-
pervisó dicha planta.

Recordó que ya hace 40 años 
“estrenaron” una planta trata-
dora, pero nunca funcionó. Hace 
seis años se abrió una nueva “y 
está funcionando perfectamen-
te. Yo la conozco porque (la ins-
talaron) cuando yo estaba como 
director del sistema de agua… 
y hay un disparo para vaciar el 
agua tratada en el parque de 
aquí de Tequesquitengo y pos-
teriormente, hay otro disparo 
para el campo deportivo, en el 
cual precisamente se mantiene 
verde porque se riega con agua 
de planta tratadora”.

Añadió que la mayoría de las 
descargas del pueblo de Teques-
quitengo, del área de Jojutla, 
están conectados a la planta 

“nueva”. El resto tendrían que 
conectarse también, pero en 
tanto, mantienen fosas sépticas 
que llegan a desazolvar o vaciar 
con maquinaria especial.

Comentó que el lago de Te-
quesquitengo tiene afluencias 
internas u ojos de agua subte-
rráneos de los cuales se alimen-
ta, pero también descargas na-
turales, todo ello contribuye a 
que el agua se mantenga limpia.

En cuanto al riesgo de conta-
minación que representa el po-
sible mal estado de los motores 
de lanchas, motos acuáticas y un 
barco que podrían tirar aceite 
al lago, expuso qua las posibi-
lidades son mínimas hasta aho-
ra, dijo, no se han encontrado 
manchas de aceite que perma-
nezcan. “No hay alguien a quien 
se le haya visto que tire los de-
sechos, no hemos detectado (ni 
persona), ni restaurant u hotel. 
La verdad, la gente cuida del 
lago y es muy importante que 
estemos todos al pendiente”, 
comentó.

O En el lago se encuentran dos municipios y cuatro ejidos Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com O Foto: Especial / cuartoscuro.com



CLARA VIVIANA MEZA

Para el primer trimestre de 
2024 se anticipan cambios consi-
derables en las tasas de inflación, 
con un pronóstico de continuar 
elevándose en enero, febrero 
y marzo, lo que hará que el in-
cremento en el salario mínimo 
resulte insuficiente frente al au-
mento en los costos de alimentos 
y servicios, entre otros.

Así lo expresó Antonio Sán-
chez Purón, presidente del 

Consejo Coordinador Empresa-
rial (CCE) en Morelos. Aunque 
reconoció que la Iniciativa Pri-
vada apoya que el sector obrero 
se acerque a la línea de bienes-
tar, mencionó que a menudo los 
ajustes al salario mínimo no se 
analizan detalladamente, sin 
considerar las implicaciones 
futuras.

“No hay que olvidar que este 
incremento incluye también al-
zas en el diésel, la electricidad, 
refrescos y cigarrillos. Es un año 
que comienza con numerosos re-

tos, no solo por el incremento 
del salario mínimo en sí, sino 
también por los aumentos en los 
diferentes servicios que provee 
el gobierno. Estamos expectan-
tes de que se pueda contener la 
inflación, porque si no es así, el 
incremento del salario mínimo 
resultará insuficiente”, men-
cionó en una entrevista para La 
Jornada Morelos.

Sánchez Purón recordó que 
para los empresarios, el au-
mento del salario mínimo im-
plica también un incremento 

en diversas multas, cobros, de-
rechos y obligaciones ante los 
entes gubernamentales, ya que 
muchos de estos están tasados 
en salarios mínimos, lo que im-
pactará también en el sector 
empresarial.

“Los empresarios tendrán que 
realizar ajustes, ya que no se 
trata solo del incremento del sa-
lario, sino también del aumento 
en las cuotas obrero-patronales, 
vacaciones, finiquitos y liquida-
ciones. Esto tiene un impacto en 
diversas áreas”, concluyó.

Zafra

… es que las 
promesas y 

compromisos de 
la SICT siempre 

viajan por la 
libre

O Parque Denver en Lomas de Ahuatlán.Foto: Cortesía.
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Pulverizado, el aumento del salario 
mínimo ante la inflación

O Foto: www.uaem.mx

CLARA VIVIANA MEZA 

La secretaria general de la 
Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos 

(UAEM), María Delia Adama 
Arcos, reconoció que, pese a los 
emplazamientos a huelga de los 
dos sindicatos para exigir au-
mento salarial, la institución no 
está condiciones de cumplir con 
sus demandas, por lo que ya se 
sostienen reuniones para revisar 
sus contratos contractuales. 

“Efectivamente, ya empeza-
mos con las reuniones con el 
Sindicato Administrativo y Aca-
démico y ya llevamos algunas se-
siones de trabajo con ellos. Hay 
algunos avances con respecto a 
las propuestas y las peticiones 
que ellos tienen; sin embargo, to-
davía faltan días de trabajo en los 
que tenemos que llegar a acuer-
dos porque el (STAUAEM) está 
pidiendo un 20 por ciento más a 
su salario y el (SITAUAEM), ron-
da por la misma cifra”, explicó. 

Sin embargo, reconoció que 
las condiciones económicas de 
la máxima casa de estudios no 
son las ideales pese a haber in-
crementado su presupuesto, ya 
que aún mantiene un déficit por 
600 millones de pesos con el IM-
SS, Infonavit y el SAT, que no se 
han liquidado por la falta de sol-
vencia económica que la UAEM 
arrastra desde años anteriores.  

“En este momento las condicio-
nes económicas de la Universidad 
no están muy bien. La rectora ha 
hecho las gestiones para poder 
cubrir las peticiones de los sindi-
catos, ya que se pretende garan-
tizar sus pagos para el próximo 
año. Estamos trabajando en una 
contrapropuesta”, añadió. 

Asimismo, afirmó que las ca-
torcenas sí están garantizadas, 
ya que es un tema que ha priori-
zado la rectora, Viridiana Aydeé 
León Hernández, así como los 
aguinaldos, para evitar mayores 
atrasos y complicaciones con to-
da la base trabajadora.

La Universidad reforzará se-
guridad en el regreso a clases

Por otro lado, a unos días del 
regreso a clases, la Universi-
dad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) realiza una 
reestructuración para forta-
lecer la seguridad del campus 
Chamilpa, principalmente con 
la colocación de más cámaras de 
vigilancia, iluminación adecua-
da y fortalecimiento de senderos 
seguros. 

Así lo dio a conocer la rectora 
de la máxima casa de estudios, 
Viridiana Aydeé León Hernán-
dez, quien adelantó que se anali-
za un proyecto que contempla la 
instalación de más de 25 cáma-
ras de vídeo, los cuales estarán 
instalados en caminos estratégi-
cos donde transita la comunidad 
educativa.  

“Estamos siempre buscando 
que toda el área donde caminan 
y transitan, sobre todo los trans-
portes, y estaremos haciendo un 

proyecto más ambicioso para 
todas las unidades académicas. 
De hecho, tenemos una reunión 
con todos los directores para 
colocar la visión, el área de tra-
bajo y hacia donde tenemos que 
apostar”, dijo.  

Asimismo, sostuvo que tras 
permanecer el plantón en la 
Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales (FDyCS), se ha dado 
seguimiento a las peticiones 
de los alumnos que exigen la 
salida de la directora, Graciela 
Quiñones Bahena, por presun-
tos abusos de autoridad, por lo 
que se busca que las decisiones 
que se tomen sean en beneficio 
de todos.

“Estamos atentos y en comu-
nicación con todos y cada uno de 
los actores de esta situación. Es-
tamos atendiendo a la comisión, 
a los jóvenes y profesores. Es-
tamos en el ánimo de construir 
siempre los mejores acuerdos y 
vamos avanzando”, abundó

Adeudos impiden ofrecer aumento salarial a trabajadores de la UAEM

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



